

**Zeitschrift:** Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger  
**Herausgeber:** Organisation des Suisses de l'étranger  
**Band:** 47 (2020)  
**Heft:** 3

**Rubrik:** Courrier des lecteurs

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Le chancelier fédéral Walter Thurnherr et l'avenir de l'e-voting



Je suis très déçu que notre gouvernement ne soit pas capable d'imposer immédiatement un système d'e-voting sûr. Ma femme et moi nous sentons très désavantagés dans l'exercice de nos droits démocratiques. Nous ne sommes pas certains que nos documents de vote arrivent à temps à notre ancien domicile. C'est comme jouer à la loterie, et ce n'est pas gratuit non plus. Ainsi, on commence à se désintéresser de la démocratie suisse.

PAUL JANN, NAGYPALI, HONGRIE

Je suis totalement favorable à l'e-voting, car la Poste est si lente ici que l'enveloppe-réponse n'arrive pas à temps en Suisse. C'est dommage, mais cela me fait renoncer pour l'instant à prendre part aux votations.

FRIEDEL LEOPOLD PAIERL, PHETCHABUN, THAÏLANDE

Nous avons abandonné, car les documents de vote arrivent souvent juste après le dimanche de votation. Nous vivons en Afrique du Sud, et c'est déjà une performance ici quand une lettre arrive à destination. L'e-voting est le seul moyen pour nous de pouvoir participer à une votation.

PETER KLÄUSLI, CAPE TOWN, AFRIQUE DU SUD

À côté du système de La Poste, qui présentait des lacunes, il existait un second système développé par le canton de Genève. Pour autant que je sache, les Genevois n'avaient pas fait primer la vitesse sur la sécurité, mais le projet a été stoppé pour des raisons de coûts. Pour récupérer cette idée, il ne faudrait pas repartir à zéro, mais reprendre les choses là où Genève les a abandonnées.

DAVID BERNHARD, ANGLETERRE

Voter est un droit, pas un privilège. Comme beaucoup de Suisses de l'étranger je suis certain que mon vote pour le premier tour des élections fédérales n'est pas arrivé à temps. Je suis très attaché au e-voting, mais si l'on ne peut plus le faire pour des raisons de sécurité, je comprends.

WILLIAM COMISH, USA

J'espère aussi que cette situation incroyable prendra fin. Même notre Suisse à la technologie si avancée n'arrive pas à mettre au point un système d'e-voting sûr? S'il s'agissait de gros sous, les cercles de droite n'hésiteraient pas à mettre la main à la poche pour résoudre le problème. Mais comme la «Cinquième Suisse» vote plutôt pour les Verts de gauche, on estime (surtout l'UDC) que cela ne vaut pas la peine de dépenser un centime... Dans leur nouvelle composition, le Conseil national et le Conseil des États devraient s'efforcer d'améliorer l'exercice électronique du droit de vote pour tous les citoyens suisses vivant à l'étranger.

ALBERT MOSER, DETTIGHOFEN, ALLEMAGNE

## Le retour du loup dans les Alpes

Il semble que si l'on pouvait augmenter le nombre de cerfs et de sangliers, les loups ne tueraient pas autant de moutons.

VIRGINIA LANGE WALTER, ÉTATS-UNIS

Je pense aussi qu'il faut protéger le loup, et être contents et fiers qu'il y ait quelques ours. Ces merveilleux animaux ont le droit de vivre un nouvel âge d'or dans les montagnes suisses. Dédommagez les paysans pour chaque mouton tué et ils seront contents, eux aussi.

CHRISTINA HOFFMANN, SÖRUP, ALLEMAGNE

Le loup, lorsqu'il apparaît en meute, est un animal très dangereux. Au XIX<sup>e</sup> siècle encore, on risquait sa vie à traverser une forêt à cheval la nuit et à voyager parce que les meutes de loups attaquaient les chevaux et leurs cavaliers. Connaître un peu l'histoire ne cause jamais de tort.

WERNER MEIER, PORTUGAL



J'aime les loups et les ours, et la faune sauvage en général. Mais il faut exercer un certain contrôle sur les populations d'animaux sauvages. Là où il y a des loups, il y a moins de cerfs et de chevreuils à chasser, et cela débouche sur des conflits d'intérêts qui dépassent la raison et la logique. Mais en principe, les loups comme les ours devraient avoir un espace vital en Suisse.

MARKUS IMMER, PHILIPPINES

## Étude Pisa: quand les enfants ne comprennent plus ce qu'ils lisent

C'est formidable de voir certains cantons adopter des programmes d'intervention précoce pour les enfants en bas âge. C'est ainsi qu'ils obtiendront les meilleurs résultats. L'amour de la littérature est important au même titre que d'autre pans de notre culture ou de notre société que nous valorisons. Nous ne pouvons pas nous permettre de tenir cela pour acquis et devons continuer à nous battre pour que les enfants lisent à la maison et à l'école.

AJITA CANNINGS, LISMORE, NOUVELLES-GALLES DU SUD, AUSTRALIE

## La «Revue» en général

Je suis très sensible à votre manière de concevoir ce que le journalisme signifie pour la démocratie: il faut parler des injustices commises par l'État, tout comme des problèmes difficiles à résoudre, comme le rapatriement des Suissesses indésirables avec leurs enfants. Merci pour vos efforts visant à présenter la Suisse sous un jour nuancé.

SYLVIA SCHILBACH, BAD ENDORF, ALLEMAGNE